

エネルギー新時代へ挑戦

JERA社長 堀見 祐二氏



エネ供給で世界貢献

JERAが2015年に設立された際、取材で「電力会社の海外進出は全く想像していなかったのでは」と質問を受けたが、実は予想していた。30年前に電気新聞80周年の懸賞論文で、電気事業の国際化を展望していたからだ。

当時、国際企業として発展していく電気事業の姿を3段階で予想した。第1は国際協力や国際貢献で余儀なくされた国際化。第2は生き残りを懸けて新市場を求める段階。第3は多国籍企業として電力・ガス市場が成熟し、需要の伸びが鈍化する中で、現状は第2段階の国際化を果たしている。多国籍企業として

テラモーターズ兼
テラドローン社長 德重 徹氏

大学卒業後、大手企業に就職したが、29歳で退職し米国に留学した。その後、シリコンバレーで日本企業のベンチャー

を立ち上げ、現地企業のアジア進出などの事業支援を経験。こうしたことを見て、福澤桃介は明治元年生まれ。明治維新の頃に生まれた桃介のような人たちが成長したとき、出来上がった器の中に血肉を注ぎ込むことで、本当の日本がようやく動き出したのだとあらためて気付かれた。

日本の利点・欠点を痛感する。日本企業は日本人だからといふことで非常に高く評価され、海外でビジネスをやすい。一方、残念なことにどの国からも日本企業は「NATO」(No Action, Talk Only)と言われる。日本企業は資産、ブランド、名声があるので、チャレンジすれば様々な可能性がある。

日本企業の信頼抜群

作家・エッセイスト 神津 カンナ氏



昨年9月から1年間にわたり、電気新聞で小説を書いた。木曽川の大規模水力発電を開発した福澤諭吉の娘婿・福澤桃介をモデルにした。木曽川の大手企業に就職したが、29歳で退職し米国に留学した。その後、シリコンバレーで日本企業のベンチャー

介を中心とした日本の近代化が始まる部分のダイナミズムを描きたいと思った。講演では東京電力フュエル&パワー(F&P)と中部電力の火力合弁事業会社であるJERA社長の堀見祐二氏、エッセイスト・作家の神津カンナ氏、テラモーターズ兼テラドローン

新しい器に“血肉”を

電気新聞は11月17日、創刊110周年記念フォーラム「エネルギー新時代へ変化に挑む」を東京・大手町の経団連会館で開催した。経営者や有識者の3氏が講演やトークセッションを行い、電力・エネルギー業界の変革期を展望。約350人が講演に耳を傾けた。同日夕には記念レセプションを行った。感謝の集いも開催した。

本特集では創刊110周年を記念したフォーラムの模様を振り返る。

変化見つめ情報発信

創刊110周年、決意新たに



あいさつする梅村部長

フォーラムの冒頭、主催者を代表して梅村英夫・日本電気協会新聞部長があいさつした。日頃の支援に謝意を表すとともに、「エネルギー業界は激しい競争時代を迎えているが、電気新聞は時代の変化を見つめた情報を発信してい

く」と決意述べた。講演では東京電力フュエル&パワー(F&P)と中部電力の火力合弁事業会社であるJERA社長の堀見祐二氏、エッセイスト・作家の神津カンナ氏、テラモーターズ兼テラドローン新聞となつた。



レセプション「感謝の集い」

確かな羅針盤に

関係者500人懇親

フォーラムに続き、同日夕には約500人の関係者を招待したセッション「感謝の集い」を開催した。電力会社からは現役の会長、社長をはじめ、経営幹部が多数出席。メカニカルや電気工事会社、新電力などからもトップ層が顔をそろえた。本紙と電気事業の歴史を重ね合わせつつ、来方行く末を語り合った姿が見られた。主催者を代表して謝辞述べた日本電気協会の福田会長(中国電力相談役)は、電気事業の健全な発展に貢献している」と述べた。その後、日本電機工業会(JEMA)の志賀重範会長(東芝会長)が乾杯の音頭を取り、懇談に移った。

“国際企業”へ脱皮

グローバル展開を目指す第3段階は、JERAの姿に重なる。

国内の消費に偏ったビジネスモデルから脱皮する。海外発電事業ではアジアや中東、北米を重点地域に位置付け、世界各地で展開する。燃料事業ではグローバルブリーダーとして活躍するために必要なLNG(液化天然ガス)と石炭の取扱量を維持する。10月には仏EDF子会社から石炭トレーディング事業の取得で合意した。世界の発電用石炭の5%程度を供給し、日本や世界の豊かな暮らしと産業経済の活況向上に貢献する。

「変化」「グローバル」「挑戦」—— 3氏がトークセッション

経営のスピード感、ますます重要



トークセッションでは「変化」「グローバル」「挑戦」といったキーワードを軸に、3氏が意見を交わした。

徳重氏は変化や挑戦について、ベンチャーエネルギー企業の得意分野としながらも、「大企業にも求められる要素だ」と指摘。国内市場が小さい韓国や台湾の企業が積極的に国外展開している例を挙げ、同じ課題を抱える日本にもグローバル戦略が必須との考えを示した。米GE(ゼネラル・エレクトリック)の幹部がベンチャーエネルギー企業をライバルとしていることも紹介し、事業ポートフォリオの迅速な組み換えなど、「変化を敏感に捉える感覚が必要」と強調した。

神津氏は「ドメスティックな設備産業がグローバル企業を目指すのは大変では



問題提起した。堀見氏も「ノウハウも人材もなく、大変なことが多い」と言及。JERAの燃料調達を例に、「購買からトレー

創業者の開拓精神、胸に

小説描き変革直視

日本は昔から「資源のない国」。私自身をゼロにしなければ始動しない文化があり、閉じ感がある。リスクはボラティリティ(変動性)。秘めた可能性を勝手に消してしまっているかもしれない。日本人の信頼度は素晴らしい半面、人が良すぎる。アグレッシブさ、チャレンジ、リスクをとることが全く足りていない。日本人にこれらのバイタリティを加えれば、世界最強のビジネスマンになれるのではないかと思う。

日本には優れた経営者、歴史家、起業家がたくさんいる。その人たちをベンチマークにして、「これだけしかできない」という思想を取り払えば、世界にインパクトを与えるのではないかと思う。

日本では新しいことを始める際に、リスクをゼロにしなければ始動しない文化があり、閉じ感がある。リスクはボラティリティ(変動性)。秘めた可能性を勝手に消してしまっているかもしれない。日本人の信頼度は素晴らしい半面、人が良すぎる。アグレッシブさ、チャレンジ、リスクをとることが全く足りていない。日本人にこれらのバイタリティを加えれば、世界最強のビジネスマンになれるのではないかと思う。

日本には優れた経営者、歴史家、起業家がたくさんいる。その人たちをベンチマークにして、「これだけしかできない」という思想を取り払えば、世界にインパクトを与えるのではないかと思う。

ディングに踏み出したが、電気事業者が苦手な分野。少量でも実績をつくるのが大切だ。ゼロからつくり上げるのが難しければ、実績あるパートナーと組むのも良いと考えた。

また、神津氏は変化の激しい時代には経営者のスピード感も重要になると問題提起した。徳重氏は「黎明(れいめい)期の市場はスピードが全て。顧客を獲得しながら問題を改善し、P D C Aを回すことが大事」と強調。堀見氏は創業者の精神が変化の激しい時代を生き抜くヒントになるとして、「危機的状況になれば、創業者ならどうするかと思いを巡らせる。発電所を建設する電気事業の創業者には開拓者の精神がある。JERAもその精神を受け継ぎ、世界を目指したい」と決意を語った。